



Au cœur de la Sainte Messe, parmi la richesse des signes, des gestes et des paroles qui composent la liturgie, il y a des moments où la voix du prêtre s'élève avec une autorité particulière. Ce sont les **Prières Présidentielles**, ces textes sacrés que le célébrant prononce au nom de toute l'Église. Souvent méconnues des fidèles, elles renferment pourtant une signification théologique et spirituelle profonde.

Dans cet article, nous explorerons l'origine, l'histoire et la signification actuelle de ces prières. Pourquoi sont-elles si importantes ? Comment nous aident-elles à mieux vivre notre foi ? Accompagnez-moi dans ce voyage au cœur de la prière liturgique de l'Église.

Que sont les Prières Présidentielles ?

Les Prières Présidentielles sont celles que le prêtre, en tant que **président de l'assemblée liturgique**, prononce au nom de toute la communauté. Elles sont **collectives**, ce qui signifie qu'elles ne sont pas des expressions personnelles du célébrant, mais qu'elles représentent la supplication et la louange de toute l'Église rassemblée.

Les principales Prières Présidentielles dans la Messe sont :

1. **L'Oraison Collecte** (au début de la Messe).
2. **La Prière sur les Offrandes** (avant le Préface).
3. **La Prière après la Communion** (après la Communion).

Chacune de ces prières a une structure spécifique et un rôle particulier dans le déroulement de la célébration.

Racines Bibliques et Historiques

Les Prières Présidentielles trouvent leur fondement dans l'Écriture Sainte et la tradition apostolique. Dès les premiers temps du christianisme, la communauté se rassemblait autour de la table du Seigneur et priait en suivant un schéma hérité du judaïsme.

Inspiration Biblique

La prière liturgique de l'Église trouve sa source dans la prière d'Israël. Les Psaumes regorgent d'expressions de supplication, de louange et d'action de grâce qui ont influencé la prière chrétienne. Jésus Lui-même priait au Temple et dans la synagogue, suivant la tradition de son peuple.



De plus, dans les lettres de saint Paul, nous trouvons des exhortations à la prière communautaire :

« *J'exhorte donc, avant tout, à faire des demandes, des prières, des supplications et des actions de grâces pour tous les hommes, pour les rois et pour tous ceux qui exercent l'autorité* » (1 Timothée 2,1-2).

Dès le II^e siècle, les écrits de saint Justin Martyr (†165) mentionnent déjà l'existence de prières dirigées par celui qui préside l'Eucharistie, montrant que la structure de la Messe était bien établie.

Évolution dans la Tradition Liturgique

Au fil des siècles, la forme des Prières Présidentielles a évolué. Aux premiers temps, elles étaient **spontanées**, mais suivant une structure fixe. Peu à peu, avec le développement de la liturgie, des formules ont été compilées pour refléter la foi de l'Église et garantir l'unité doctrinale.

Avec la consolidation du Rite Romain au Moyen Âge, ces prières ont été fixées dans les **Sacramentaires**, comme le Gélasien et le Grégorien, qui ont influencé la rédaction des prières que nous trouvons aujourd'hui dans le Missel Romain.

Signification Spirituelle de Chaque Prière Présidentielle

Chacune de ces prières a une fonction précise dans la structure de la Messe. Voyons leur signification et comment nous pouvons mieux les vivre.

1. L'Oraison Collecte : Le Peuple de Dieu Élève sa Voix

Le mot « **collecte** » vient du latin *collecta*, qui signifie « rassemblement ». C'est la première grande prière du prêtre dans la Messe, après le salut initial et l'acte pénitentiel.

Le prêtre invite la communauté avec les mots : « **Priions** », suivis d'un bref silence, où chaque fidèle présente ses intentions dans son cœur. Ensuite, le prêtre prononce la prière au nom de tous.



Cette prière suit une structure claire :

- **Invocation à Dieu le Père.**
- **Mention d'une vérité de foi ou d'une demande spécifique.**
- **Conclusion christologique** (« Par Jésus-Christ, notre Seigneur... »).

2. La Prière sur les Offrandes : Présenter Nos Dons

Avant le Préface, le prêtre prie sur les dons qui seront transformés en Corps et en Sang du Christ. Cette prière ne concerne pas seulement le pain et le vin, mais aussi toute notre vie, que nous offrons au Seigneur.

À ce moment, il est essentiel que chaque fidèle **offre spirituellement sa propre existence** sur l'autel : **nos efforts, nos sacrifices, nos joies et nos peines peuvent être unis au pain et au vin.**

3. La Prière après la Communion : Action de Grâce et Dernière Demande

Après la Communion, cette prière nous aide à recueillir spirituellement ce que nous avons reçu. Ce n'est pas simplement une conclusion liturgique, mais une supplication pour que les fruits du Sacrement demeurent dans notre vie.

Saint Augustin disait que **nous devenons ce que nous recevons**. L'Eucharistie n'est pas un simple rite, mais elle nous transforme en Christ. Cette prière nous rappelle que nous devons **porter la grâce eucharistique dans notre quotidien.**

Un Détail Liturgique : Les Gestes et la Voix du Prêtre

Les Prières Présidentielles se distinguent non seulement par leur contenu, mais aussi par leur manière d'être proclamées.

- **Le prêtre les dit à haute voix**, au nom de toute l'assemblée.
- **Il étend les mains dans le geste de l'« orans »**, un symbole d'intercession (un geste que l'on retrouve dans les catacombes et les fresques des premiers chrétiens).

Ce geste a des racines bibliques, comme nous le voyons avec Moïse priant les mains levées en Exode 17,11 :



« *Tant que Moïse tenait la main levée, Israël était le plus fort ; mais quand il la laissait retomber, Amalek l'emportait.* »

Ce geste exprime l'autorité du prêtre qui agit *in persona Christi*, en la personne du Christ, intercédant pour le peuple de Dieu.

Une Actualité Brûlante : Pourquoi Cela Nous Concerne ?

Dans un monde où la prière est souvent réduite à quelque chose de privé et d'individualiste, la liturgie nous rappelle que **l'Église prie d'une seule voix**. Les Prières Présidentielles nous enseignent que notre foi est communautaire et que la liturgie est l'école où nous apprenons à prier avec l'Église de tous les temps.

Lorsque nous assistons à la Messe, nous ne sommes pas de simples spectateurs, mais **des participants actifs** à la prière de toute l'Église. Écouter attentivement les Prières Présidentielles et nous y unir spirituellement nous aide à entrer plus profondément dans le mystère de la foi.

Conclusion : Prier avec l'Église, Prier avec le Christ

Les Prières Présidentielles sont un trésor de la liturgie, car elles nous apprennent à prier avec la voix de l'Église et nous rappellent que le Christ Lui-même continue d'intercéder pour nous auprès du Père.

Que la prochaine fois que nous participions à la Messe, nous soyons attentifs à ces prières, qu'elles façonnent notre cœur et nous unissent plus profondément à Dieu et à nos frères dans la foi.

« **Seigneur, apprends-nous à prier** » (Luc 11,1).